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本报记者 宦 佳

美 元 持 续 升 值 中

华人“反哺”投资正是好时机
本报记者 宦 佳

海 内 外 侨 讯海 内 外 侨 讯

“四海同春”首支艺术团抵韩

中新社釜山1月13日电（陶煌蟒） 韩国首尔时
间 13日晚，由中国国务院侨务办公室和中国海外交
流协会组派的2016“文化中国·四海同春”首支艺术
团顺利抵达韩国釜山市，受到当地领馆及侨界的热
烈欢迎。

此次赴韩国慰侨演出的艺术团为“四海同春”
亚洲艺术二团，此前已结束日本访演的全部行程。
接下来他们将在韩国釜山、首尔、济州三地举行4场
演出，韩国首场演出将于当地时间 14 日在釜山
BEXCO剧院演出，该场馆预计能容纳4000名观众。

此次“四海同春”艺术团汇集了孟卫东、陈寒
柏、王敏、王蓉蓉、杜鹏等知名艺术家。孟卫东是
著名作曲家、中国音乐家协会副主席，《同一首
歌》、中央电视台《新闻联播》片头曲等影响几代中
国人的歌曲和音乐，皆出自他之手。而陈寒柏与王
敏是中国知名相声演员，曾多次走进春晚表演的舞
台。

中新社石家
庄 1 月 13 日电

（李茜） 1 月 13
日，“河北省贫
困归侨侨眷创业
发展基金”启动
仪式在石家庄举
行。河北省贫困
归侨侨眷创业发
展基金是由河北
澳籍华人李辉先生发起成立的公益性基金，总额度为500万
元人民币，用于解决河北贫困归侨侨眷创业资金短缺问
题，旨在为有创业发展项目的贫困归侨侨眷提供资金支
持，帮助他们尽快脱贫致富。河北省侨办主任刘晓军称，
该基金将为河北省侨务扶贫攻坚起到巨大的推动作用。

图为李辉在启动仪式现场。
中新社记者 翟羽佳摄

河北设基金扶持贫困归侨

新年伊始新年伊始，，来自英法的两则喜讯迅速传遍了来自英法的两则喜讯迅速传遍了““朋友朋友
圈圈”：”：从今年的从今年的11月月1111日起日起，，英国对中国开始实行全新英国对中国开始实行全新
的两年访客签证政策的两年访客签证政策，，全新的签证将花费全新的签证将花费8585英镑英镑，，与与
现行的现行的66个月访客签证费用一致个月访客签证费用一致，，可以使访客在更长的可以使访客在更长的
签证有效期内多次访问英国签证有效期内多次访问英国，，以期吸引更多的中国游客以期吸引更多的中国游客
前往英国前往英国；；法国也法国也““不甘其后不甘其后”，”，据路透社消息据路透社消息，，法国法国

外长法比尤斯外长法比尤斯1111日宣布日宣布，，对中国团体游客赴法旅游签对中国团体游客赴法旅游签
证的出签时间将由原来的证的出签时间将由原来的4848小时缩短至小时缩短至2424小时小时。。

在欧罗巴在欧罗巴““开门迎客开门迎客””的热情下的热情下，，是对中国这块黄是对中国这块黄
金市场的重视和金市场的重视和““争抢争抢”，”，其蕴含的巨大商机令从事相其蕴含的巨大商机令从事相
关行业的英法乃至欧洲华人华商纷纷对新政关行业的英法乃至欧洲华人华商纷纷对新政““点赞点赞”，”，
期待机遇期待机遇““变现变现”。”。

【“摩拳擦掌”期待“黄金市场”】

根据英国新的签证政策，从 1月 11日起，符合原
先申请6个月访问签证的中国访客有资格申请2年多次
的入境访问签证。与此同时，为了更方便申请者，英
国政府也在计划扩大网上指纹采集的服务范围，从以
前中国的9个城市增加到50个城市。

据统计，按照2015年的数据来看，中国仍是英国
增长最快的旅游市场之一，中国游客一年为英国经济
做出了 5亿英镑的贡献，平均每位游客消费了 2700英
镑；平均每22名中国游客就为英国旅游业创造1个就
业岗位。

在英国旅居已久、从事文化创意产业的肖女士则
对本报表示，“华人一直对去英国进行旅游和购物消费
非常热衷，过去往往是拿到半年的旅游签证，而现在
能给到两年的签证，对于英国的旅游业将会是一个新
的增长点，我有朋友是做奢侈品购物返利 app 的，他
对此感到无比兴奋。尤其又快到春节黄金周，相信今
年会是丰收的一年。”

与此同时，“邻居”法国也“拼”了：法国外长法
比尤斯恰好也在 11日向媒体祝贺新年时表示，“对于
申请法国旅游签证的中国团体游客，不久之后出签时
间就可以缩短为24小时。”

“签证便利后对从事相关行业的华人华商无疑是个
非常大的利好。”法国湖南商会会长文菲在接受本报记
者采访时称，此次政策的出台离不开恐袭
事件后法国旅游市场低迷的背景。她介绍
说，法国一直是中国游客旅游首选地之
一。为了吸引更多中国游客，法国政府
2014 年元月已经把原来的签证期限从十几
日甚至更长缩短至 48小时，外长法比尤斯
曾表示希望将中国来法的游客人数提升到
每年 500 万人次，但目前只做到了近 200
万，还有很大的提升空间。

传统的旅游目的地也让在法的华人有
不少都选择旅游相关行业。一旦中国客源
增多，带来的发展机遇也有无限的可能。
华商们也纷纷行动起来。法国最大的华人
旅行社文华旅游社的董事长李晓彤对本报
记者表示，自己已身在马赛，正忙于参加
普罗旺斯大区旅游局邀请的旅游接洽会，

言谈之间难掩兴奋。

【个性定制带来更多发展机遇】

这一次，单独靠给“时间红包”恐不够，随着国
内中产阶级的增多，旅游的方式也有所丰富。据携程
旅游预计，2016年一些深度景点和旅游资源将受到热
捧，“私人包车游”等创新自由行方式将兴起。华商在
面对这样的情况，做好足够准备了吗？

“以前中国来法的游客拿到申根签证后，两周时间
可能去尽量多的国家看看，于是旅游一般都走马观
花。现在深度旅游开辟的越来越多了，其中很多线路
都是‘私人订制’的，甚至是量身打造的。”文菲对记
者介绍，类似波尔多的红酒游、戛纳的电影之路等这
些专业的旅游线路正在越来越多的形成，华商也在找

“卖点”，做功课。她幽默表示，比方说“呼吸新鲜空
气”对国内的游客来说不就是个很好的卖点吗。

“法国当地的华人旅行社大概有十几家，其中有一
到两家跟中国的旅行社有深度合作甚至被收购。现在
旅游出行的交通工具也由原来单一的大巴，增加到高
铁、飞机，甚至商务包机、直升机等，对从事相关行业的
华人来说带来了很大的商机。”

事实上，签证的红利范围不仅覆盖了旅游行业，
商务考察也会成为未来一个经济往来的亮点。

“由于两年的访客签证也适用于商业拜访、参加会
议、或商务考察这类型的出行目的。所以更加容易办

理签证对于来英进行商务考察、开展经贸合作就提供
了比以往更大的方便。”从事媒体业的英国华人陈甲妮
在接受本报记者采访时，提醒注意这一领域对从事对
华外贸相关行业的华商华企无疑也是重要利好。

文菲也表示，她所在的法国湖南商会就常常忙于
带湖南籍的湘商来欧洲考察投资环境。“过去两年里，
我们已经接待了湘商文化促进会、湖南中南传媒集团
等多家企业来法考察。为了响应‘一带一路’的战略
号召，很多国内企业也想走出来，英法的签证都便利
后来欧进行商务考察就会有更多机会，我们在欧洲这
里也有更多和国内企业谈合作的机遇。”

【“开门迎客”还需挑战转型升级】

对于英法而言，这或许是个“开门迎客”的黄金
时代。英国旅游局官员桑迪·道表示，中国是个巨大市
场，预计到 2020 年，英国有望接待 65 万人次中国游
客，每年创收 11亿英镑。法国外长法比尤斯也表示，
法国准备在 2020 年实现“领事馆数字化”，大大简化
行政手续，方便外国游客。据法媒报道，法国华人旅
游协会会长袁玲表示，法国要实现其旅游目标，不断
改善其包括签证在内的接待设施和条件是十分必要
的。法国完全可以胆子更大一些，步子迈得更快一些。

然而，馅饼也不会总是从天上掉下来，华商自身
的转型升级对于抓住机遇而言也是首要前提。“传统的
旅行社运营模式已不能适应新时代，必须拥抱互联

网、移动客户端等新技术，才能使海外
华人旅行社实现转型升级。”英国阳光旅
游集团总经理李辉此前坦言。

还有华人指出，要给华商带来更多
利好的话，单靠所在国放开政策只是一
方面，相对应的，中国如果也能够提供
更多访华便利，会更加有利彼此合作。

“英国人包括英国华人签中国签证比
中国人签英国签证目前需要更多费用，
是151英镑，仅就签证费来看的话，中国
政府应该还是有能够作为的空间吧。”陈
甲妮对记者表示，只有双方都打开大
门，互惠互利之路才能真正长远。

2016 春节黄金周的脚步已越来越近
了。翘首盼望着客人的英法华商们，准
备好了吗？

世界经济深度联动已是事
实，海外的华人华商“身”在局中，“意”却远在局外。近
期，全世界都被“汇率”一事搞得颇有些“人仰马翻”。
有美媒报道，随着美元成为强势货币的长期趋势越来
越明显，在美的侨胞侨商们却对此怀着喜忧参半的心
情。洛杉矶华人律师李斌对本报记者表示，近来明显
感到中资在美国收购美元资产的势头在加大，在美国
的华商很多企业被中资并购或参股。对此，本报记者
采访美国洛杉矶中华总商会会长庄佩源，请他谈谈自
己的感受。

“美元升值对全球经济来说会带来更大的压力。
不管是从事什么生意的华商，必然都会受到一定影
响，尤其是很多货币都跟美元挂钩的情况下。”庄佩源
对本报记者表示，之前在洛杉矶的华商也讨论过美联

储的加息会对华人华商带来什么影响。他认为，这要
分两方面，看华商的产品是“从美国到中国，还是从中
国到美国”，这是完全不同的两个方向。“美元升值的
话，在美国本土这边，从中国进口产品的华商不会受
太大影响。但是如果是以出口为主要业务的华企可能
就会日子难过一些。我们可以看到，现实是美国跟中
国的贸易逆差依旧巨大，大部分产品都是从中国出口
到美国，从美国出口到中国的占比本身就低。再加上
贸易保护的原因，一些产品美国买得到中国买不
到，所以应该说美元升值本身带来的影响不是很大，
尤其是美元升值也是一个时间很长的事情。”

游走中美之间的华商们面对着利弊选择，其实
还可以有另外一个思路。庄佩源表示，从前人民币

强势的时候，华人对

美 国 的 投
资热情持续不消，但是随着近来美元的升值，
华人来美的投资也将受到一定影响。但这恰好给在
美包括在海外的华人华商们提供了一个重要机遇，就
是利用这个时间段从美国向中国“反哺”投资。

“中国在过往20年里面，经历了重大的变化，今
天中国的发展有很大潜力，而很多领域的投资机会
以前都没有被海外华商们意识到或者发现。传统上
华人除了投资家乡，就是集中资本到北京、上海。
事实上，随着中国发展理念的提升，很多以前不是
吸引华人投资热点的领域现在值得被关注一下了，
比如中国的电影产业、环境治理、殡仪业、西部的
旅游开发等等。”展望未来，庄佩源表示，中国广阔

的市场空间亟待海外华人华商们认识和发掘，同时
华人也应该对中国的未来具有足够的信心。庄佩源
也坦承，这也有中国的工作还需要提升的原因。“比
方说中国的一些新兴的投资领域还没有做好足够的
宣传，另外中国在吸引投资这方面也应该做到以更
完善的法律保护。”

（图为庄佩源。来自网络）

夏威夷华侨送别“和平方舟”
当地时间 1 月 12 日 18 时

许，执行“和谐使命—2015”
任务的中国海军和平方舟医院
船完成技术停靠，离开美国夏
威夷启程回国。和平方舟于 9
月 7日浙江舟山起航，完成中
马“和平友谊-2015”实兵联
演后，从马来西亚巴生港前往
澳大利亚、法属波利尼西亚、
美国、墨西哥、巴巴多斯、格
林纳达、秘鲁等 7个国家和地
区，开展军事外交、医学交流
和文化宣传，并提供医疗和人
道主义服务。据悉，和平方舟
将经过 14 天的连续航行，计
划于1月26日返回舟山军港。

江 山摄 （中新社发）

2016 春 夏 巴 黎 高 定
时装周设计师名单新鲜出炉，华人设计

师殷亦晴赫然在列。此次是她第九次登上巴黎高定
时装秀的舞台。近年来，随着越来越多的华人设计师
在国际上崭露头角，设计界也悄然刮起“中国风”。

此前，加拿大“90后”华裔设计师杨女士的作品亮
相瑞尔森大学服装设计毕业秀，惊艳全场。此次毕业
秀上，她展出了一套鱼尾晚礼服，上身突出了旗袍领
子、盘扣等中装元素，下身则采用了西方流行的修身
鱼尾廓形。这件设计作品当中，色彩运用、图案设计和
剪裁都十分抢眼。她提出了“西方轮廓，东方元素”的
设计理念，偏爱的牡丹、刺绣等中国元素充分融入其
中。她曾说：“我想通过作品表达一种‘设计全球化’的
概念，不光设计灵感来自全球，用料也是全球性的，这
才是真正的文化融合。”

除了时装界，华人设计师将“中国风”也刮进了其
他设计圈。华人建筑设计师季裕棠自幼便沉醉于设计
艺术，他创立的事务所曾参与日内瓦洲际酒店、伦敦
瑰丽酒店等工程。

在季裕棠看来，好的设计是人与空间的契合，这
样的理念来自于他对中国传统文化的熟稔和继承。季
裕棠从小移民国外，但是良好的家庭教育令他了解到
中西文化的差异，能够将东方文化融入西方主流设计
理念。早前他为上海某五星级酒店构思的“中国生

活”，从楼层布局、直至房间格局尽显“中国式私人住
宅”的设计风格。设计灵感主要来源于季裕棠对中国
四合院的观察与思考，这种经典的建筑形式所建立的
家族关系，令他决心设计出能与人生出感情的房间。
而在酒店的房间分隔设计中，不难看出蕴含了“天井”
等中国建筑传统元素。

除了在理念上融合中西文化，华人设计师还尝
试实现东西方素材的珠联璧合。华人珠宝设计师罗
启妍把玛瑙、白玉、琥珀、珍珠等东方素材置入珠
宝整体设计，创下以颜色宝石作为珠宝设计风格的
先河。其中每一颗不起眼的“石头”都可能是西
汉、战国时期的产物，使得首饰风格辨认度很高，
风靡东西方政商名圈内。而为了适应纽约当地快捷
高效的生活方式，罗启妍将好搭、方便融入设计之
中，打造出从上班地点到下班约会都适宜配戴的饰
品，开辟了独有的市场。

活 灵 活 现 的
“东方美”由于鲜
明的风格特点和对
古典与现代的魅力
诠释，已经逐渐成
为国际设计界的新
宠。或许不久的将
来，由华人设计师
领衔的中西文化结
合的设计风格或将
成为时尚界的“弄
潮儿”。

图
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据
《
江
南
时
报
》）

“中国风”成设计界新宠
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